
Vers un agenda de recherche sur la Santé Mentale et le travail
Institutes de recherche en santé du Canada (IRSC)
Bulletin 1(6) : octobre 2004

LES IRSC OFFRENT DE NOUVELLES OPPORTUNITIES DE FINANCEMENT DE RECHERCHE

En plus des subventions salariales et d'opération de ses concours réguliers, les IRSC viennent tout juste de lancer deux initiatives de financement stratégique que nous voulons porter à l'attention de la communauté des chercheurs impliqués dans le champ de la santé mentale au travail.

Partenariats pour l'amélioration du système de santé

Date limite pour la lettre d'intention, le 22 novembre 2004

Information disponible au site <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/24797.html>

La première initiative est intitulée *Partenariats pour l'amélioration du système de santé*. Ce programme va appuyer des équipes de recherche interdisciplinaires et les décideurs intéressés à effectuer de la recherche appliquée utile aux gestionnaires du système de santé et aux responsables des politiques pour les deux à cinq prochaines années. Des secteurs prioritaires ont été identifiés et l'un cible directement la santé mentale au travail. Le secteur prioritaire no 2 se lit ainsi « Gestion des milieux de travail dans le domaine de la santé (y compris les questions relatives au milieu de travail et à la santé mentale) ». Cette priorité crée une niche pour les chercheurs déjà engagés dans ce champ de la santé mentale et les milieux de travail de la santé devraient aussi considérer s'allier d'autres chercheurs canadiens. Veuillez considérer et revoir l'analyse bibliométrique qui a été réalisée pour l'atelier des 27-28 avril 2004 : vous y trouverez une liste de chercheurs et de leurs publications. Cela pourrait vous aider à identifier des chercheurs avec des intérêts comparables aux vôtres. Ce document est disponible, comme la plupart des documents de l'atelier incluant les commentaires des répondants et les présentations, sur les sites indiqués à la fin de ce bulletin.

- Institute of Population & Public Health (IPPH)
- Institute of Neurosciences, Mental Health and Addiction (INHMA)
- Institute of Gender and Health

Programme de subventions d'équipe des IRSC

Date limite pour la lettre d'intention, le 7 Janvier 2005.

Information disponible au site <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/24791.html>

La seconde opportunité vient du programme de subvention d'équipes. C'est un programme plus ambitieux que le précédent et s'accompagne d'un financement supérieur. Il vise à venir en aide à des équipes de chercheurs talentueux et expérimentés qui réalisent des recherches de haute qualité et assurent une formation et un mentorat supérieurs en recherche. L'accent est mis sur la production de nouvelles connaissances et l'application des résultats de la recherche en vue d'améliorer la santé des Canadiens et le système de santé du Canada. Les équipes admissibles se composeront d'au moins trois chercheurs indépendants, parmi lesquels chacun a un dossier de recherche bien établi dans des domaines liés aux projets concertés proposés. Ensemble, les membres de l'équipe doivent avoir une feuille de route remplie de succès, être créatifs et originaux dans leur façon d'aborder la recherche et son application et posséder de l'expérience de travail au sein d'équipes de recherche. La compétition va être féroce, mais si un groupe de chercheurs oeuvrant en santé mentale et le travail se considère prêt, il peut soumettre une proposition. Ce groupe devrait aussi considérer s'allier d'autres chercheurs canadiens qui ont été identifiés par l'analyse bibliométrique de l'atelier, citée plus haut.

Futur appel de demandes

Le groupe de travail actuel sur l'implantation de l'agenda de recherche sur la santé mentale et le travail vise à développer un appel de demandes à la mi-2005. Le financement autoriserait au moins 3 équipes de chercheurs. Le concours serait similaire à celui cité plus haut, mais ciblerait spécifiquement la santé mentale et le travail. Les concours serait similaire à celui cité plus haut, mais ciblerait spécifiquement la santé mentale et le travail. Les



Vers un agenda de recherche sur la Santé Mentale et le travail
Institutes de recherche en santé du Canada (IRSC)
Bulletin 1(6) : octobre 2004

chercheurs qui soumettront des demandes dans les deux concours cités plus haut ne compromettent pas l'opportunité de soumettre à ce futur appel de demandes. Au contraire, cela devrait leur donner une longueur d'avance.

***Nouvelles du groupe de travail sur
l'implantation précoce de l'agenda de
recherche santé mentale et travail***

Le dernier Bulletin rapportait que les deux l'Instituts des Neurosciences, santé mentale et toxicomanies (INSMT) et celui de la Santé Publique et des Populations (ISPP) avaient bien reçu le rapport de l'atelier d'avril 2004. Avec l'Institut de la santé des femmes et des hommes (ISFH), ces Instituts prenaient acte et soutenaient l'implantation de l'agenda de recherche en travaillant au lancement d'un appel de demandes en juin 2005, en collaboration avec d'autres partenaires. Un groupe de travail a été formé pour créer les coalitions ou les consortium requis. Ce groupe de travail se nomme maintenant le *Groupe de travail pour la mise en oeuvre de l'agenda de recherche des IRSC sur la Santé mentale en milieu de travail*.

Le groupe de travail recrute ses membres et s'est rencontré à Toronto le 4 octobre dernier avec les membres déjà identifiés. Le groupe de travail est présidé par Jean-Yves Savoie et Alain Lesage; secondés de Carolyn Dewa. Les premiers membres identifiés sont les chercheurs Michel Vézina de l'Université Laval et Cam Mustard de l'Institut sur le travail et la santé de l'Ontario.

Des partenaires du milieu du travail ont été identifiés avec Bill Wilkerson, champion du 'Global Business and Economic Roundtable on Addiction and Mental Health'; Michèle Parent de la Standard Life comme représentante du secteur des compagnies d'assurance. Rod Philips de la firme Warren Shappell a accepté de siéger comme représentant des compagnies d'aide aux employés, alors que Katherine Lippel a accepté de siéger comme chercheure désignée par l'institut ISFH.

Il reste à confirmer un représentant des milieux syndicaux, des agences de recherche provinciaux en santé et sécurité au travail et des milieux des affaires du Québec et de la Colombie-Britannique. Dans le dernier Bulletin, un appel vous avait été lancé pour suggérer des noms et des groupes de partenaires : le groupe de travail vous invite à lui faire part de vos suggestions dans les deux prochaines semaines.

***Information sur l'agenda de recherche et
l'atelier***

La vaste majorité des documents et des présentations liés à l'agenda de recherche et à l'atelier sont ou seront disponibles dans les deux langues officielles. On peut y accéder sur le site <http://www.camh.net/hsrcu/se.html>.

Le rapport de l'atelier sera disponible sur le site des IRSC dans la section des instituts ISPP ou INSMT à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/193.shtml>.

Le prochain numéro de *Electronic-HealthCare*, une revue canadienne reliée à HealthCarePapers et portant sur les politiques de santé, qui possède une audience internationale, publiera les articles de l'atelier avec un éditorial des directeurs scientifiques John Frank et Rémi Quirion dans la semaine du 11 au 17 octobre 2004, au site <http://www.longwoods.com/hp/5-2MentalHealth/HP52index>

- Institute of Population & Public Health (IPPH)
- Institute of Neurosciences, Mental Health and Addiction (INHMA)
- Institute of Gender and Health

